
Chronik 25 Jahre Ehrenabteilung Feuerwehr Bünde 
 
Vor über 25 Jahren wusste schon jeder aktive Feuerwehrangehörige, wer das 60. 
Lebensjahr vollendet hat, muss vom Feuerwehrgeschehen Abschied nehmen. 
 
Dieses sollte sich im Laufe der 1980er Jahre ändern. 
 
Im Feuerschutz- und Hilfeleistungsgesetz NRW werden zu der Zeit die Kreisverbände und 
Gemeinden auf gerufen: 
Zitat : 
„Die Kameradschaft darf nicht beim Ausscheiden aus dem aktiven Dienst  enden. Sie muss 
in den nach der LVO FF vorgesehenen Ehren- und Altersabteilungen vertieft und ausgebaut 
werden“. 
Zitat ende. 
 
So auch bei der Feuerwehr Bünde. 
 
Zur Gründungsversammlung der Ehrenabteilung lud Wehrführer Rüdiger Meier am 
13.12.1989, die damals schon aus Altersgründen ausgeschiedenen aktiven Mitglieder, in die 
Gaststätte Dedert, im Ortsteil Ahle, ein. 
 
Es trafen sich 25 ehemals aktive Feuerwehrmänner. Sie beschlossen eine Ehrenabteilung zu 
gründen. 
 
Unter der Leitung von Wehrführer Rüdiger Meier wählten die Anwesenden  ihren ersten 
Vorstand : 
 
 
 
 
 
 
1.Vorsitzender      2.Vorsitzender           Kassierer               Schriftführer 
Fried.Bünermann  Herbert Passoke       H.Unterbrink          Artur Struck 
 
Es wurde sich zum Ziel gesetzt sich regelmäßig zu treffen und die Kameradschaftspflege zu 
vertiefen. Man traf sich unter anderem in den Gerätehäusern der Einheiten. 
Zu feuerwehrdienstlichen Veranstaltungen durfte die Uniform mit den zuletzt aktuellen 
Funktions- und Dienstgradabzeichen und Auszeichnungen getragen werden. 
Hier ein Foto vom April 1991 .  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Die Aufnahme entstand auf dem Vorplatz der ehemaligen Feuer- und Rettungswache im 
Ortsteil Bünde-Ennigloh an der Von-Schütz-Straße 13. 

  

 



Auf dem Foto sind zu sehen, von links nach rechts, 
- Klaus Hahn 
- Herbert Passoke 
- Herbert Unterbrink 
- Siegfried Willmann 
- Wilfried Kahse 
- Herbert Rürup 
- Friedrich Bünermann 
- Gerhard Schmidt 
- Arno Heinrichs 
- Helmut Mittelstedt 
- Heinz Gasse 
- Friedel Westerhold 
- Artur Struck 
- Werner Schürmann 
- Otto Sauerwald 

 
 
 
Aus gesundheitlichen Gründen mussten der 1.Vorsitzende Friedrich Bünermann, der 2. 
Vorsitzende Herbert Passoke und der Kassierer Herbert Unterbrink aus dem Vorstand 
ausscheiden. 
Der neue Vorstand ab 1994  bestand nun aus den:  
 
 
 
 
 
 
  1.Vorsitzender 
    Heinz Mölk                       2.Vorsitzender                     Schriftführer  
                                                 und Kassierer                     Artur Struck 
                                               Otto Sauerwald 
 
Im weiteren Verlauf der Jahre erkrankten Otto Sauerwald und Artur Struck.  
Es bildete sich 1999 ein neuer Vorstand. 
 
 
 
 
 
 
  1.Vorsitzender            2.Vorsitzender             Kassierer               Schriftführer 
     Heinz Mölk           Friedel Westerhold        Erwin John               Willi Klaus 
 
Die Ehrenabteilung bekam einige neue Mitglieder dazu. 
Im Laufe der ersten 10 Jahre waren 42 ehemalige aktive Feuerwehrangehörige der 
Ehrenabteilung beigetreten. Ebenso ist ein großer Teil der Ehepartner der verstorbenen 
ehemals aktiven Mitglieder in der Ehrenabteilung geblieben. 
 
2002 gab es einen erneuten Wechsel im Vorstand.  
Friedel Westerhold  musste  aus gesundheitlichen  
Gründen sein Amt als 2.Vorsitzender aufgeben.  Als  
neuer 2.Vorsitzender wurde Günter Darnauer gewählt. 
 
 
 

 

 

 

 



Es sind neue Ideen zur Kameradschaftspflege entstanden. 
 
So trafen sich zum Beispiel  
die Mitglieder 2002 bei einer  
Frühstücksveranstaltung in der  
Brasserie am Stadtgarten. 
 
 

 
 
 

                                                     
                                                     Auch die Lokalpresse berichtet 
                                                    über das vielfältige Programm  

                                                 der Ehrenabteilung, wie hier  
                                              auf dem Bild zu sehen ist. 

 
 
 
 
Weitere Aktivitäten folgten. 
Eine Tagesfahrt zur Besichtigung  
des  Landtages in Düsseldorf   
wurde im Jahr 2002 ebenfalls  
durchgeführt. 
 
 
 
                                                       
    

                            Es folgte im gleichen Jahr ein 
                        Ausflug nach Südhemmern 

                    zur Mühlenbesichtigung. 
 
 
 
 
 
Im Dezember 2002 trafen sich die Mitglieder zu einer Weihnachtsfeier im damaligen 
Seeschlösschen am Hücker Moor. 
 
Am 28.04.2004 wurde ein Tagesausflug zum Keukenhof nach Liese 
(Niederlande)  durchgeführt. 
Unterwegs gab es die selbst organisierte Verpflegung am Bus. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 



Sommerfeste wurden ins Leben gerufen. Das Gruppenfoto aus dem Jahr 2005 entstand auf 
dem Bauernhof von Alma und Helmut Kassen in Spradow. Dort fand diese Veranstaltung bis 
zum Jahre 2013 jedes Jahr statt.  
Alma und Helmut Kassen sind auch Mitglieder in der Ehrenabteilung. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Im Jahr 2006 musste Heinz Mölk aus gesundheitlichen Gründen den Vorsitz abgeben. 
In der Jahreshauptversammlung entschieden sich die Mitglieder der Ehrenabteilung für 
Günter Darnauer als 1. Vorsitzenden. 
Zum 2. Vorsitzenden und Schriftführer wurde Willi Klaus gewählt. 
Erwin John blieb weiterhin Kassierer. 
 
 
 
 
 
 
 
 

Der neue Vorstand von 2006 bis 2014 
 
Viele neue Feuerwehrruheständler sind inzwischen dazu gekommen, wie hier auf dem 
Gruppenfoto vom März 2006 zu sehen ist. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

   

 



Auch in diesem Jahr gab es wieder tolle Veranstaltungen und Ausflüge, die vom neuen 
Vorstand organisiert wurden.  
Wie zum Beispiel am 20.09.2006 : 
Mit einem Bus starteten die Mitglieder um 06.30 Uhr  zu einer Tagesfahrt nach Königslutter. 
Ehrenkreisbrandmeister Dieter Wilkening und der stellv. LdF der FF Bünde Harald 
Sauerwald waren mit dabei. 
In Königslutter wurde eine Werksbesichtigung bei der Zigarrenfabrik Arnold André 
durchgeführt. Da einige Mitglieder zu früheren Zeiten selbst in einer Tabakfabrik  oder bei 
der Heimarbeit mit dem Tabak zu tun hatten, staunten alle über die moderne Produktion. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Am Nachmittag ging die Fahrt weiter nach Hötensleben zum Grenzmuseum. Unter 
fachkundiger Führung wurde die Grenzanlage und die noch vorhandenen Grenzbauten 
besichtigt. 
Nach dem organisierten Abendessen in einer Gaststätte, waren die Mitglieder spät abends 
wieder in Bünde. 
 
Am 17.06.2007 traf sich die  
Ehrenabteilung zu einer Fahrt  
mit dem historischen  
Raddampfer  zu einer 3-stündigen  
Mittellandkanalfahrt. 
An Bord gab es Kaffee und  
Kuchen. 
 
 
 
 
 
Im August 2007 fand wieder ein Sommerfest aus dem Hof von Helmut und Alma Kassen 
statt. An diesem Tag ging ein langer Wunsch in Erfüllung. Die drei Tischwimpel waren fertig. 
Finanziert von den Mitgliedern der  
Ehrenabteilung und dem Förderverein  
der FF Bünde e.V. , wurden diese vom LdF  
Rüdiger Meier und dem stellv. LdF Harald 
Sauerwald an den Vorsitzenden der  
Ehrenabteilung Günter Darnauer übergeben. 
Diese neuen Tischwimpel sind bei jeder  
Veranstaltung ständige Begleiter. 
 
 
Am 26.07.2009 gab es Besuch aus Thüringen von der Freiwilligen Feuerwehr Langula. Die 
passiven Mitglieder besuchten die Bünder Ehrenabteilung. Den Kontakt hierzu hatte Erwin 
John hergestellt. 

 

 

 



Der stellv. LdF Harald Sauerwald führte die Kameraden durch die Feuer- und 
Rettungswache Bünde und anschließend gab es noch ein gemütliches Beisammensein auf 
der Terrasse bei Erwin und Lisa John. 
 
                                                                       In gemütlicher Runde und  
                                                                       bei einen guten Imbiss                                             
                                                                       fand ein reger  
                                                                       Gedankenaustausch statt. 

 
 
 
 
 
 
 
 
Am späten Nachmittag traten  
die Kameraden aus Langula 
wieder die Heimreise an.  
 
 
 
 
 
Die Weihnachtsfeier 2009 fand im Gesellschaftshaus Büscher statt. 
In den weihnachtlich geschmückten Räumlichkeiten gab es ein gutes Essen und unter 
musikalischer Begleitung von Kuno Homburg wurden Weihnachtlieder gesungen. 
 
Die Ehrenabteilung hat auch  
künstlerisch begabte Mitglieder. 
So führten Alma Kassen und  
Wilma Peine, wie hier zum  
Beispiel bei der Weihnachtsfeier,  
kleine Theaterstücke vor.  
 
Anschießend begann der Losverkauf  für die weihnachtlich geschmückte Tombola. Viele 
Sachpreise sind von Geschäftsleuten und den Mitgliedern der Ehrenabteilung gestiftet 
worden. 
Die gewonnenen Sachpreise wurden vom anwesenden Ehrenkreisbrandmeister Dieter 
Wilkening, KBM Wolfgang Hackländer und von der Wehrführung der FF Bünde Rüdiger 
Meier, Bernhard Rose und Harald Sauerwald an den Tischen verteilt. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
In den folgenden Jahren gab es noch viele interessante und unterhaltsame Veranstaltungen. 
Die an dieser Stelle aufzuzählen wäre sehr umfangreich. 

 

 

 

 



 

 
 
Ein besonders zu erwähnendes Ereignis war die Hochzeit des verunfallten Kameraden Lars 
Etzold und Manuela Bothor im Juli 2011 . 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Die Trauung fand im Dammhaus am Museum in Bünde statt. Die Mitglieder der 
Ehrenabteilung sorgten für die Ausschmückung der Räumlichkeiten und standen mit den 
aktiven Mitgliedern des Löschzuges Bünde-Mitte Spalier. Der Leiter der Feuerwehr Bünde 
Rüdiger Meier war Trauzeuge. 
 
In den weiteren Jahren bekam die Ehrenabteilung ständig neuen Zuwachs. Nicht nur 
ehemals aktive Kameraden, sondern auch die Partner von schon verstorbenen 
Feuerwehrmitgliedern traten der Aktivgruppe bei.  
 
Am 17.04.2013 war es soweit,  
dass 100. Mitglied, Karl-Heinz Franke, 
trat in die Ehrenabteilung der Feuerwehr 
Bünde ein. Zur Begrüßung gab es einen 
Blumenstrauß von dem damaligen  
Vorstand und der Wehrführung. 
 

 

 



In der Jahreshauptversammlung im Januar 2014 stellten der langjährige Vorsitzende Günter 
Darnauer, sein Stellvertreter und Schriftführer Willi Klaus und der Kassierer Erwin John ihre 
Ämter zur Verfügung. Die Versammlung war der Meinung, sobald der noch aktive 
stellvertretende Leiter der Feuerwehr Harald Sauerwald ausgeschieden ist, sollte dieser die 
Leitung der Ehrenabteilung übernehmen. Als Stellvertreter wurde Bernd Niedermeier 
vorgeschlagen. Im August 2014 war es dann soweit. Es gab den Führungswechsel im 
Rahmen des Sommerfestes im Feuerwehrgerätehaus Dünne, die vorgeschlagenen 
Kameraden Harald Sauerwald und Bernd Niedermeier wurden vom Leiter der Feuerwehr 
Rüdiger Meier eingesetzt und die bisherigen Leiter verabschiedet.   
In der Jahreshauptversammlung im Januar 2015 haben sich folgende Änderungen ergeben : 
Willi Klaus (Schriftführer) wurde stellvertretender Schriftführer. 
Erwin John (bisher Kassierer) zurückgetreten,  
neuer Kassierer Reinhard Horstmann.  
neuer stellvertretender Kassierer Rudi Brennemann. 
 

Hier der gesamte neue Vorstand ab Januar 2015 im Bild. 
 
 
 
  
 
 
 
 
 Harald Sauerwald                   Bernd Niedermeier                    Reinhard Horstmann 
          (Leiter)                     (stellv. Leiter & Schriftführer)                   (Kassierer) 
 
 
 
 
 
 
 
                   
                         Willi Klaus                  Rudi Brennemann 
                    (stellv. Schriftführer)        (stellv. Kassierer) 
 

 

 

 
 


